
Et si j’allais jusqu’au 38 Congrès ?

J’ai rejoins le parti en 1960. Depuis c’est un peu l’histoire vécue par  un petit 
cheminot qui après des nombreuses hésitations est encore présent pour ce  Congrès 
qui doit être une expérience de ces années passées.

Issu d’un monde ouvrier-artisan à Paris et ses imprimeries des mes ancêtres 
paternels.

Celui qui rêve toujours de cette Commune qui donna au peuple son pouvoir  ,mais 
assassiné par la grande bourgeoisie de l’époque.

Alors quand un Général même avec une certaine idée de la France, casse la 
République de Marianne pour un pouvoir personnel ,je me suis réveillé !

Seul le PCF s’était clairement prononcé pour la sauvegarde des institutions 
démocratiques. Alors qu’il est possible par les luttes populaires d’agir pacifiquement 
contre ce coup d’état permanent ; Guy Mollet ( PS) invite les travailleurs socialistes à 
ne pas faire grève !

Malgré l’urgence du péril que nous vivons depuis, la classe ouvrière est trahie et 
divisée !

Voilà je me sens seul de puis cette époque à refuser cette forme d’opportunisme qui 
encourage le fascisme à revenir comme après le front populaire de 1936.

Or le PCF était le premier parti de France mais à lui seul ne pouvait modifier les 
rapports des forces. Une grande bataille idéologique ,politique et d’organisation 
était seul à ouvrir l’espérance et des perspectives pour une autre forme de 
rassemblement.

Notre activité devait faire éclater les contradictions entre les intérêts du capitalisme 
et ceux des classes dépossédées de leur pouvoir et de la gestion de leur outil de 
travail !

Aussi le XV eme congrès , élabore un programme qui  me convenait : « rénover et 
faire grandir la démocratie ».

Les moyens : l’union de toutes les forces sociales et politiques de l’intérêt Français !

En pratique : la lutte pour,  la laïcité  que je mets en pratique dans mes localités.



Le rapport des forces était aussi plus favorables qu’au XX1 siècle !

En 1960 j’étais au Mont Valérien ,lieu de recueillement en la mémoire de nombreux 
communistes fusillés par le nazis.

J’ai aperçu , Nikita Krhroutchev qui reçu pour défendre la paix, était aussi venu se 
recueillir . 

Cela pour dire que le PCF avait de la présence dans la vie politique.

Oui même dans mon établissement , un camarade avait hissé un drapeau rouge tout 
en haut du toboggan qui alimantait les locos en charbon. Il était sympathisant 
socialiste !

J’assiste au XIV Congrès de Saint –Denis .

La théorie marxiste n’était pas abandonnée comme à des congrès plus récents.

Voilà, depuis le rapport des forces a fait tourner la roue  de l’histoire à l’envers..

Je pense toujours que la théorie d’un parti révolutionnaire n’est pas un dogme mais 
un guide pour l’action. A une condition que la théorie , ne sombre pas dans des 
opportunismes de circonstances. 

Nous avons besoins de congrès qui évite les tendances sectaires et dogmatiques. 
Mais qui soit clair reflète les contradictions d’aujourd’hui et donne des idées pour 
les surmonter.

Enfin, aucune classe dans l’histoire n’est parvenue à la sa place démocrate
tique sans révéler en son sein des chefs militants (te) politique capables 

d’organiser le mouvement et de le conduire positivement/.

Il y a besoin aujourd’hui de retourne aux sources d’un communisme , pur ,honnête 
et rassembleur.


